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热点事件：省界收费站改停车区，让高速服务更便利

一、热点概述

据中国新闻社报道，日前，有网友在中国政府网“国是帮你问”中反映，高速公路服务区晚上停车

难，车位不够用，建议增加服务区并把原来的省界收费站作为停车场。对此，交通运输部回应称，十分

赞同将省界收费站改造为停车区的建议。接下来，将进一步加强对原省界收费站区域的综合利用，更好

满足货车停放需求、服务货车司机出行。

刚刚过去的春节长假，终于可以自由出行的民众纷纷驾车出游，多条高速公路出现滞缓、拥堵现象，

很多高速服务区车满为患、一位难求。在此背景下，网友提议增加服务区并改造原有省界收费站，无疑

有着很强的现实意义。

二、答题素材

1.事实（举例）论证：

随着各地经济的迅速复苏，贸易经济也会不断增长，灵活性高、所需投资相对较少的公路货运仍将

发挥不可替代的重要作用。交通运输部数据显示，2022年上半年，公路运输量在整个货物运输中仍占到

75%；此外，近几年公路客运量在客运占比也高达七成。这中间，四通八达的高速公路又在公路运输中

占有主要地位。

据交通运输部此前披露，2020 年 1 月 1 日，全国 29 个联网省份的 487 个省界收费站全部取消。以

往每到一个省界就得领卡交费的操作成为了历史，车辆只需在目的地出口一次交费就可以了。这也就同

时意味着，至少有 487 个曾经的省界收费站可以改变用途，用作停车区、服务区，可以供来往车辆暂停

歇息。

事实上，这几年来，已有一些地方着手将省界收费站改造为停车区、服务区。如广东省交通集团此

前发布消息称，该集团所辖 16 个省界收费站站场及生活配套设施，将变身为服务区、停车区等。贵州、

福建等地也表示，将改造多个高速省界收费站。

2.原因分析：

（1）节假日民众纷纷驾车出游，多条高速公路出现滞缓、拥堵现象，很多高速服务区车满为患、

一位难求……

（2）随着各地经济的迅速复苏，贸易经济也会不断增长，灵活性高、所需投资相对较少的公路货

运仍将发挥不可替代的重要作用，曾经的省界收费站可以改变用途，用作停车区、服务区，可以供来往

车辆暂停歇息……
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三、出题方向

（一）你怎么看？

1.日前，有网友在中国政府网“国是帮你问”中反映，高速公路服务区晚上停车难，车位不够用，

建议增加服务区并把原来的省界收费站作为停车场。对此，交通运输部回应称，十分赞同将省界收费站

改造为停车区的建议。接下来，将进一步加强对原省界收费站区域的综合利用，更好满足停放需求、服

务群众出行。对此，请谈谈你的看法。

◎审题判断——你怎么看？（热点现象类）——答题结构【点题/破题-意义-原因分析-过渡-对策-

总结结尾】

◎解题思路

第一步——点题/破题：

刚刚过去的春节长假，终于可以自由出行的民众纷纷驾车出游，多条高速公路出现滞缓、拥堵现象，

很多高速服务区车满为患、一位难求。在此背景下，网友提议增加服务区并改造原有省界收费站，无疑

有着很强的现实意义……

第二步——意义：

其一，有利于服务群众出行，为其提供舒适的途中休息环境……

其二，升级改造简化收费程序，以往每到一个省界就得领卡交费的操作成为了历史，车辆只需在目

的地出口一次交费就可以了，提升出行效率……

其三，有利于打造“服务型”政府形象……

第三步——原因分析：

其一，节假日民众纷纷驾车出游，多条高速公路出现滞缓、拥堵现象，很多高速服务区车满为患、

一位难求……

其二，随着各地经济的迅速复苏，贸易经济也会不断增长，灵活性高、所需投资相对较少的公路货

运仍将发挥不可替代的重要作用，曾经的省界收费站可以改变用途，用作停车区、服务区，可以供来往

车辆暂停歇息，有利于经济发展……

第四步——过渡：

不过我们也应该看到，增加服务区并把原来的省界收费站作为停车场可能也会存在产权归属、两省

（市）协商等问题。所以在将来我们更应该：

第五步——对策：

第一，提前规划，对于适合增加服务区的地点以及需要改造的收费站进行调查统计……

第二，协商合作，对于存在产权归属等问题的要做好多方的沟通协调工作……

第三，统筹兼顾，改造过程前、中、后期环环相扣，做好统筹工作，注意施工安全……

第六步——总结结尾：

与服务民众、便利出行、疏通动脉等目标相比，存在的问题便不应该成为困难。毕竟，我们已经有

魄力拆除全部的省界收费站，也应该有魄力把服务更加推进一步，面对民生需求，政务服务就该“跟得
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